

Justo Amores Valor

LA LEALTAD

Redacción y Administración
Calle S. Nicolás n.º 39 piso 3.º
Teléfono núm. 240

ORGANO DEL PARTIDO CONSERVADOR DE ESTE DISTRITO
SE PUBLICA TODOS LOS JUEVES

Precio de suscripción
Al mes . . . 50 céntimos

Año VI

Alcoy 3 de Octubre de 1918

Número 293



ROGAD A DIOS POR EL ALMA DE

D. Gonzalo Brutinel Carbonell

que falleció el 25 de Septiembre último

A LOS 73 AÑOS DE EDAD

HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS Y LA BENDICIÓN APOSTÓLICA DE S. S.

==== R. I. P. A. ====

Sus desconsolados hijos doña Elvira, doña Aurora y don Vicente; hijos políticos don Fernando Cabrera Cantó, don Angel Pérez Reig y doña María Pedro Sellés; hermana doña Matilde; nietos, hermanos políticos, primos, sobrinos y demás familia;

Suplican á sus numerosos amigos encomienden á Dios el alma del finado, y asistan á la MISA DE OCTAVA que se celebrará mañana viernes, á las diez, en la Parroquia de Santa María, por lo que recibirán especial favor.

Alcoy 3 de Octubre de 1918.

El Excmo. y Rvdmo. Sr. Arzobispo de Valencia y el Ilmo. Sr. Obispo de Mallorca, se han dignado conceder indulgencias en la forma acostumbrada.

"POST BELLUM,"

Un problema difícil

Uno de los aspectos más interesantes del ordenamiento económico del mundo, después de la guerra, está en el aprovisionamiento de las primeras materias. Se reconoce que sin contar con éstas de un modo seguro, a salvo de caprichos y hostilidades, no hay industria sólida, por grandes que sean sus medios en todo lo demás: en maquinaria, en capital, en mano de obra, en recursos mercantiles.

Los aliados hablan de reservarse para ellos las propias primeras materias, y una de las organizaciones de previsión más notables que en Alemania se están formando, es la que tiene por objeto adquirir fuera y distribuir dentro del Imperio las primeras materias.

Pero el comercio de éstos va a provocar también luchas violentas tal vez entre los propios aliados, cuando se aflojen, con el transcurso del tiempo y el alejamiento de los intereses, los vínculos que la guerra ha creado y fortalecido. Cuando el principio *the business is business* recobre el imperio que el patriotismo y las altas conveniencias políticas y morales le han quitado, hemos de ver cosas muy interesantes en ese orden de relaciones.

Una industria hay, de gran interés para España, en que ya se está produciendo el fenómeno consiguiente a esa política en el comercio de las primeras materias: nos referimos a la industria textil algodonera. Su producción en Europa ha bajado enormemente, y todo lo que ha bajado en Europa, ha subido en América y en el Japón. Se ha tejido tanto como antes de la guerra; pero de año en año se acentúa más la inversión de la proporción entre la producción europea y la no europea. Inglaterra está perdiendo el primer lugar en esa industria. Los Estados Unidos realizan en ella fabulosos progresos, y el Japón toma rápidamente un puesto envidiable.

¿Cuáles serán, en eso, las dificultades del porvenir, si Europa se ve privada, ó sometida a ración mínima, en lo que concierne a esa primera materia? ¿Cuál será el porvenir de la industria algodonera española?

Sabido es cuánto viene ésta actualmente luchando por la primera materia, la crisis que atraviesa, los sacrificios que ha tenido que imponerse. Si esto acontece hoy, cuando las grandes Nacio-

nes fabriles de Europa han tenido que abandonar un poco el campo en esa industria y cuando es interés de los aliados el abastecimiento de España por los tejidos que para ellos fabricamos, ¿qué será mañana, cuando estas circunstancias desaparezcán?

He ahí un gran problema de *post guerra*, como dice el Sr. Cambó. Un grupo de catalanes patriotas y emprendedores, preocupándose de eso, constituyó hace algún tiempo una Asociación catalana para el fomento agrícola algodonero, que viene trabajando con fe y con entusiasmo, estimulando a sus expensas el cultivo de algodón en el país. La campaña ya hecha ha dado buenos resultados, pero muy inferiores a lo que sería menester para creer que por ahí podría venir la solución de aquel problema.

Esta solución, además, cuando fuera bastante en cantidad y en calidad, tendría el inconveniente de no poder competir en precio con los algodones exóticos procedentes de grandes terrenos, en que es muy barata la producción.

El algodón del país lograría salvar de una ruina absoluta ó inmediata a esa fabricación española: pero no le permitiría pensar en incrementos mundiales, en luchas victoriosas en el gran mercado universal.

No podríamos pensar en esto ni en la solución integral del problema, sino sobre la base de Tratados que nos asegurasen ciertas preferencias en el aprovisionamiento de esa primera materia; pero, ¿qué precio se nos exigiría por tan trascendental concesión? ¿Debería aceptarlo la economía nacional? ¿No sería preferible la solución parcial de fomentar el cultivo en el país y en África, aunque fuera para sostener una industria interior, a una solución completa, pero muy cara?

No queremos más que apuntar el problema. No se le debe echar en saco roto.

(De La Epoca)

El consumo de algodón

El algodón es factor indispensable en la guerra moderna. Entre todos los potentes explosivos que se fabrican sobre la base de distintas substancias, el de mayor empleo es el "algodón-pólvora". Este es el que se emplea ordinariamente para la carga de fusiles y cañones. Así, pues, la guerra consume cantidades fabulosas de algodón, que se ha constituido para los beligerantes en artículo de primera necesidad.

Los grandes cañones consumen

en sus disparos enormes cantidades de algodón. Un cañón de 305 milímetros gasta cerca de 100 kilos en cada disparo. Con esta cantidad se pueden disparar 150 tiros de un cañón de campaña ó 42 000 tiros de un fusil ordinario.

Un acorazado que disparase a un tiempo los grandes cañones de sus torres blindadas, consumiría en un minuto de 2.500 a 3.000 kilos de algodón, ó sea de 10 a 12 balas de este género.

Cada 100 metros de trinchera se supone que requieren para su defensa de 25 a 30.000 disparos de fusil y ametralladora, de donde resulta que, teniendo en cuenta la extensión actual de los frentes de combate, la defensa de ellos supone un gasto diario de 200 millones de cartuchos, ó sea 340 toneladas, de algodón-pólvora.

Lo anteriormente citado hace comprender la importancia que para las naciones en guerra tiene el algodón.

Circular sanitaria

El inspector provincial de Sanidad, don José Gadea Pró, ha publicado en el "Boletín Oficial", la siguiente circular que reproducimos por juzgarla de sumo interés.

"Al aparecer por nuestro territorio la epidemia gripal en el mes de Mayo último, esta Inspección publicó en el "Boletín oficial", del 5 de Junio siguiente una circular dictando reglas y preceptos de higiene general é individual, para defender nuestra provincia de la invasión que amenazaba.

Pero los focos que en España existieron fueron disminuyendo en intensidad y en expansión y cuando ya parecía conjurado el morbo, se recrudece é inicia un periodo de virulencia en algunos casos, que es preciso combatir con prevenciones que realicen los ciudadanos y medidas que ejecuten las autoridades.

Es la gripe la enfermedad más difusible de las conocidas, á tal extremo, que si afectada por ella una población costanera, pasara un barco á algunas millas de distancia, los tripulantes están expuestos al contagio.

El mejor terreno para su desenvolvimiento es la reunión de gentes y el hacinamiento; por eso la más prudente medida es evitarlos, á cuyo efecto deben ser cuidadosamente vigilados por las autoridades los espectáculos públicos, centros de enseñanza, fábricas y talleres, cafés, y allí, en fin, donde la colectividad sea mo-

tivo de sospechas higiénicas, evitando la densidad de público y desinfectando los locales.

Los estercoleros, basureros y sitios de acumulación de materia orgánica en condición de transformación por la fermentación ó la putrefacción, serán motivo de medidas de profilaxis, vigilando además los alimentos y bebidas, las aguas de todas clases, estirpando cualquier foco de podredumbre.

Se prohibirá la estancia dentro de poblado de animales domésticos, especialmente los cerdos; la vía pública permanecerá limpia y no se barrerá nunca en seco.

El vaciado de pozos negros se verificará vertiendo previamente sobre su contenido, una solución de sulfato de hierro (caparrosa verde) al 5 por 100 adicionando cal viva en cantidad de 10 por cada 100 de aquella solución, y en total, 10 litros por metro cúbico. Igual procedimiento se empleará sobre tierras de la vía pública removidas, de acequias ó fuentes que se limpien, etc.

La higiene preventiva individual se reduce al mayor esmero en la limpieza personal; alimentación sana y reparadora, sin exceso; no frecuentar lugares donde se acumulen gentes y habiendo observado personalmente, que los casos de mayor gravedad son debidos á formas gripales de carácter tóxico, es muy conveniente desinfectar frecuentemente la boca y las fosas nasales; la primera, con soluciones de agua oxigenada, boricada ó biberatada, obteniéndose estas dos últimas mezclando en caliente ácido bórico ó biberato sódico, en dosis de una cucharada por vaso de agua, sirviendo asimismo éstas para el lavado nasal, colocando el líquido sobre el hueco de la mano ó impregnando algodón hidrófilo para verificar una fuerte absorción por la nariz, expulsando por la boca lo que a ella llega, y luego es muy conveniente impregnar la mucosa nasal, con una solución de ácido fénico en dosis de un gramo por treinta de glicerina neutra de 28.

ECOS DEL DIA

Las noticias que llegan de Palestina, acerca de la marcha de los acontecimientos militares por aquellas tierras, no pueden por menos de producir júbilo en la Cristiandad.

Al cabo de ocho siglos de dominación, es expulsada la Media Luna de los Santos Lugares, de los nombres primeros con que empezamos el balbuceo, al tiem-

po que en el regazo materno aprendimos la Religión; de la tierra que tuvo la fortuna de ser testigo vivo de la encarnación humana.

No son sólo espadas católicas las que conquistan esos Santos Lugares; pero aunque sea un país oficialmente protestante el que ha llevado allí sus armas, es al fin un país cristiano, y no podemos desconocer que en Inglaterra ha hecho grandes progresos el Catolicismo; que por vez primera, desde hace bastante tiempo, el alcalde de Londres ha podido ser un católico; que en el Vaticano hay representación inglesa; que el Ejército británico cuenta con numerosos irlandeses católicos, y que se trata de los descendientes de Ricardo Corazón de León, cruzado famoso.

En la Gran Bretaña, unido el furor religioso al patriótico, ha determinado explosiones de júbilo en el clero. En el clero de los países neutrales, y no sólo en el clero, sino en todos los católicos, ha de ser bastante el sentimiento religioso para producir ese júbilo, al ver cómo la Cristiandad rescata Tierra Santa del poder mahometano.

Algunos periódicos de Madrid, y entre ellos *La Epoca*, se hacen eco de una reparación justísima. En las mejoras concedidas á los funcionarios del Estado, se ha prescindido del clero.

Es inconcebible el haber asignado al clero español. Son muchos los sacerdotes con anualidades inferiores á 1.000 pesetas.

Su labor, especialmente en las aldeas, es abrumadora, por la dispersión de las viviendas y por la dificultad con que tropiezan para el ejercicio de su magisterio.

Se va dando el caso de que los Seminarios ven disminuir alarmante el número de alumnos, porque a la vocación religiosa para seguir la carrera eclesiástica ha de unirse la renuncia á ver satisfechas las más apremiantes necesidades.

El señor conde de Romanones anunció en la última etapa legislativa el propósito de mejorar la condición del clero español.

Es llegada la hora en el nuevo presupuesto, de que se cumpla esa promesa.

D. GONZALO BRUTINEL CARBONELL

Mañana viernes á las diez se celebrará en la Parroquia de

Santa María una solemne Misa de octava por el eterno descanso del alma de nuestro muy querido amigo el respetable y cristiano caballero don Gonzalo Brutinel Carbonell que, confortado con los auxilios de la religión, bajó al sepulcro el día 25 del pasado Septiembre.

La muerte del señor Brutinel constituye para su distinguida familia una inmensa y dolorosa pérdida que solo la más cristiana resignación puede mitigar; en el corazón de sus numerosos amigos queda con esta desgracia una profunda huella de sentimiento que difícilmente podrá extinguirse; tal era la veneración que sus deudos y amigos le profesaban.

De nuevo reiteramos á su doliente familia nuestro mas vivo sentimiento por la pérdida del ser amado, y en especial á sus atribulados hijos D.^a Elvira, doña Aurora y D. Vicente; hijos políticos D. Fernando Cabrera Cantó, D. Angel Pérez Reig y D.^a Maria Peidro Sellés y hermana D.^a Matilde.

Recomendamos á las almas piadosas la asistencia á dicho religioso acto.

R. I. P. A.

PESETAS Y MINUTOS

Cálculos de un curioso

El periódico *Pro Pace* publica una estadística muy curiosa de lo que cobran por minuto algunos jefes de Estado.

Cobra: el Emperador de Austria, 175 pesetas; el Rey de Italia, 108; el Emperador de Alemania, 88; el Rey de Inglaterra, 75; el Rey de España, 72, el Rey de Suecia, 48; el Rey de los belgas 24; el Rey de Dinamarca, 18; el Presidente de la República francesa, 9; el Rey de Rumania, 8; el presidente de los Estados Unidos, 28 etc. etc.

AVISOS OFICIALES

Don Enrique Pérez Barceló, Alcalde Presidente del Excmo. Ayuntamiento de la ciudad de Alcoy.

Hago saber: Que habiendo acudido á este Ayuntamiento la Sociedad Hijos de C. Gisbert Pascual acompañando proyecto suscrito por el Ingeniero D. José Cort Merita solicitando permiso para establecer una sección de máquinas para completar las que ya existen en el edificio situado en

Beato Nicolás Factor (fábrica de paños) queda abierta, durante el plazo de quince días, á contar desde el de la publicación del presente en la prensa local, la sumaria información que determina el artículo 801 de las Ordenanzas municipales, en la que se oirá á todos aquellos á quienes pueda afectar la instalación antes citada, debiendo hacer constar que transcurrido dicho plazo nadie tendrá derecho á reclamación alguna.

Alcoy 30 Septiembre 1918.
Enrique Pérez Barceló.

NOTICIAS

Se encuentra enfermo del mal reinante, aunque, afortunadamente, no de gravedad, nuestro querido amigo y estimado correligionario D. Juan Matarredona Pérez, concejal de este Ayuntamiento.

Vivamente deseamos la pronta y total curación de tan apreciable amigo.

Hasta el domingo 6 del actual de las 19 á las 21, estará abierto al público en la Escuela Industrial la exposición de los trabajos realizados por los alumnos de la misma, durante el finado curso de 1917 á 1918.

ROLLOS MUSICA: Ultimas novedades; se reciben todos los días en el depósito de AUTOPIANOS, calle San Nicolás, n.º 67, bajos.

Se encuentra enferma de algún cuidado la distinguida y hermosa señorita María Martí Ferrandiz hija de nuestro buen amigo don José Martí.

Rogamos al cielo para que devuelva á la enferma la salud perdida.

El próximo domingo, el Patronato de la Juventud Obrera celebrará por la mañana á las 7, Misa de Comunión general reglamentaria en la Parroquia de Santa María; por la tarde á las 5 y media canto del Santo Rosario, con procesión por los patios y huerto del Establecimiento; á este solemne acto ha ofrecido asistir nuestro distinguido paisano el Ilmo. Sr. Dr. D. Rigoberto Domech, Obispo de Mallorca, socio protector de este centro obrero.

Los siguientes domingos de Octubre, con el cambio de hora, el piadoso ejercicio del Santo Rosario, tendrá lugar á las 4 y me-

dia de la tarde. Se recomienda la asistencia á todos los devotos de la Virgen Santísima.

HEBDOMADARIO RELIGIOSO

Viernes 4. Santa María.—Primer Viernes de mes. A las 7 ejercicio al Corazón Agonizante de Jesús. Al anochecer ejercicio del mes del Rosario.

San Mauro.—Ultimo día de Cuarenta Horas. A las 6 y media de la mañana se manifestará á Su Divina Majestad, y á las 7 y media Misa de Comunión; á las 9 y media la solemne, con orquesta y sermón por D. Rafael Gomez, Pbro. Al anochecer Corona, meditación, Trisagio y Reserva solemne con bendición del Santísimo Sacramento.

Santo Sepulcro.—A las 8 Misa de Comunión y Acto de Consagración al Corazón de Jesús. Por la tarde á las 7 ejercicio de Primer Viernes con sermón.

Beneficencia.—A las 4 de la tarde ejercicio del Primer Viernes al Sagrado Corazón de Jesús.

Sábado 5. Santa María.—Primer día de Cuarenta Horas por la Asociación del Santísimo Rosario. A las 5 y media se manifestará á Su Divina Majestad. A las 9 y media Misa mayor. Por la tarde á las 6 Visperas y Completas, ejercicio del mes y Reserva. A las 11 de la noche Vigilia nocturna por el turno «San Mauro».

Santo Sepulcro.—A las 7 de la tarde Hora eucarística y Salve.

Beneficencia.—A las 6 de la tarde ejercicio del Santísimo Rosario, con exposición.

Domingo 6. Santa María.—Segundo día de Cuarenta Horas y fiesta de la Asociación del Santísimo Rosario. A las 7 Misa de Comunión general, con plática, asistiendo el Patronato de la Juventud Obrera. A las 9 y media Tercia, Asperges, exposición de Su Divina Majestad y Misa solemne á grande orquesta, predicando el Dr. D. Manuel Gadea Vicent, Pbro. Por la tarde á las 6 Visperas, procesión pública, ejercicio del mes y Reserva.

San Mauro.—A las 9 y media fiesta á San Francisco de Asís, á expensas de la familia de D. Francisco Pastor Just, con sermón por D. Leonardo Pérez Ferrándiz, Pbro. A las 5 de la tarde ejercicio.

Santo Sepulcro.—A las 8 Misa de Comunión, y Hora á las 5 de la tarde por la Cofradía de la Virgen de los Desamparados.

San Agustín.—A las 5 y media de la mañana Misa de Comunión general, con asistencia de las Escuelas del Avemaría.

Beneficencia.—A las 6 y media de la mañana Rosario cantado por los patios y jardines del Establecimiento. Por la tarde á las 4 ejercicio con exposición.

Capilla Patronato.—A las 5 y media de la tarde, solemne Rosario cantado, que recorrerá los patios y huerto de esta Institución.

Lunes 7. Santa María.—Ultimo de Cuarenta Horas. Todo lo mismo que el sábado, menos la Reserva que será solemne.

Santo Sepulcro.—A las 6 de la tarde principia la Novena de Santa Teresa de Jesús.

URALITA

PARA TEJADOS

El mejor material para cubiertas, cielos rasos y arri-
maderos es la

URALITA ROVIRALTA

Pidanse detalles, muestras y presupuestos gratis a

Antonio Valor Moltó

Depósito de Planchas de URALITA Y CARTON CUERO ENARE-
NADO. San Francisco 34 - Teléfono 315

ALCOY

ROVIRALTA Y COMPAÑIA, Ingenieros.-Plaza Antonio López, 15, Barcelona

ROVIRALTA

Fábrica de Baldosas Hidráulicas y Almacén de Materiales de Construcción

DE

Vda. de Antonio V. Vidal

Rausell, Núms. 1, 3 y 5.-GANDIA

Representante: **JOSÉ VIDAL MENGUAL**

San Blas, 8 ☉ ☉ ☉ Teléfono, 523

Depósito de Carbones Minerales en Gandia

PASEO DE LAS GERMANIA, 13

HULLA, FRAGUA Y FORJADO :-: ANTRACITA Y LIGNITOS

:-: :-: KOK DE PILA :-: :-:

Representante: **JOSÉ VIDAL MENGUAL**

SAN BLAS, 8.- TELÉFONO, 523

Primeras Materias para la Industria

Motores á Gas Pobre, Eléctricos y Maquinaria en ge-
neral para toda clase de industrias

Productos químicos, licores, aceites y
grasas lubricantes, correas y accesorios

Representante: *José Vidal Mengual*

SAN BLAS, 8 TELEFONO, 523

DINERO

PARA

Impresos

Sellos

EMPLEE EN LA CASA

caucho

MANUEL LOPEZ ORTEGA

(HIJOS)

ENCOMIENDA, 20, DUP.

MADRID

APARTADO, 171 TELEFONO 51-84

100 TARJETA OPALINA DE VISITA GRAN NOVEDAD 1'25

libre de todo gasto de envio

BODEGA CAMPO ALTO

- DE -

BENEDICTO UBEDA

VINO DE JUMILLA PARA MESA Y POSTRE
ESPECIALIDAD EN VINOS PARA ENFERMOS

PRECIOS ECONOMICOS - | - SERVICIO A DOMICILIO

Embajador Irles, 4.-Teléfono 389.-ALCOY

CASA DE COMISION

La New-York Seguros sobre la vida.

Seguro contra accidentes colectivo, Individual y
de Responsabilidad Civil.

Seguro Marítimo y de Guerra para todos los mares
y países del mundo,

ANTONIO VALOR MOLTÓ

San Francisco, 34.-ALCOY

ESPACIO

DISPONIBLE

TARIFA DE PRECIOS

ANUNCIOS EN CUARTA PLANA

Un octavo de plana, cinco pesetas por cada diez
números de inserción.

ESQUELAS MORTUORIAS

Media plana, 40 pesetas. Tres columnas 30 idem
Dos columnas, 20 id.

En las esquelas tendrán un 25 por 100 de des-
cuento los señores suscriptores.

NOTA. - Cada anuncio satisfará 10 céntimos de impuesto. (Ley
de 1.º Enero 1906.

ESPACIO

DISPONIBLE